

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 77 (1989)

Heft: 11

Artikel: Le carnet de FS

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-279164>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



«Lorsqu'on est femme...»

 Combien de fois cette entrée en matière a-t-elle servi, de siècle en siècle, pour justifier quelque injonction mutilante ou dévalorisante faite au sexe perpétuellement second ? Aujourd'hui, on renverse la vapeur. Ainsi, un groupe politique d'une commune vaudoise, présentant sa candidate à la Municipalité dans le journal local, affirme qu'« il va de soi qu'une femme siège à une Municipalité de cinq membres » (une sur cinq, on ne s'avance quand même pas trop) ; mais il ajoute : « Disons-le, il faut du courage, lorsqu'on est femme, pour affronter le public, affirmer ses convictions. » Parce qu'on risque, malgré tout, de se faire mal recevoir ? Ou parce que, « lorsqu'on est femme », on manque quand même de quelque chose... ?

Monsieur le député

 De quoi pourraient donc bien manquer les femmes qui font de la politique ? Eh bien, par exemple, d'une identité. Une députée au Grand Conseil neuchâtelois nous signale, exemple récent à l'appui, qu'elle reçoit fréquemment du courrier avec une adresse libellée au masculin. Expérience partagée par toutes celles qui se mêlent d'avoir une activité publique, quelle qu'elle soit. Mais nous ne cesserons pas de taper sur le clou tant que nous devrons constater, avec notre lectrice, que « plus le temps passe et plus c'est encore toujours la même chose »...

Et pourtant, ça bouge !

 Nous grinçons des dents, mais nous savons aussi sourire d'aise quand il y a lieu. Par exemple en prenant connaissance du programme d'un colloque sur l'assurance maladie qui s'est tenu début octobre à l'Université de Lausanne. « 12 h : questions brèves des participant-e-s aux conférenciers/ères », pouvait-on y lire. Bravo aux organisatrices du colloque, soit l'Institut des sciences sociales et pédagogiques de l'Université de Lausanne et la Fédération suisse des employé-e-s (si, si !) d'assurances sociales.

Nostra culpa

 *Femmes Suisses*, en revanche, mérite la fessée ! Ne sommes-nous pas tombées dans le même travers que nous dénonçons en oubliant nos lecteurs hommes lors d'un récent courrier ? Comme l'un d'eux nous le fait observer à juste titre, nous nous sommes limitées à la mention « Mesdames » dans l'invitation à participer au week-end que nous avons organisé le mois dernier autour de l'exposition Terres de Femmes avec le Musée d'ethnographie de Genève. La paille et la poutre ?

Un viol après l'autre !

 C'est l'histoire d'un procès pour viol très ordinaire. Cela s'est passé au Tribunal correctionnel de Boudry, comme le relate *L'Impartial* du 16 septembre. L'évidence du crime était là, mais vu la persistance d'un doute infime, le prévenu a été acquitté. Les sous-vêtements déchirés et la lèvre tuméfiée de la victime n'ont pas suffi à emporter la conviction des jurés et du président, tous des hommes, soit dit en passant. La journaliste de *L'Impartial* s'indigne, encore plus que du fond du jugement, de sa forme,

dresse le portrait de la victime, pleurant seule à sa table de bois, « avec ses pauvres arguments de femme bafouée, sans preuve « tangible » de sa honte ». Merci à cette journaliste d'avoir encore une fois rappelé que le procès, pour une femme violée, se résume bien souvent à un deuxième viol.

« La donna è mobile... »

 Il connaît la musique, le journaliste du *Matin* qui, dans l'édition du 1er octobre, commençait ainsi un article sur l'éruption de l'Etna : « De la femme quelqu'un a dit ! — sans trop se tromper — qu'elle est capricieuse. Et c'est exactement de ce vice-là qu'est atteinte la « bouche à feu » sicilienne ». Le « sans trop se tromper » est émouvant de sincérité. « Ses problèmes avec les femmes doivent être graves... », conclut la lectrice qui nous envoie l'article.

Le saviez-vous ?

Femmes Suisses est vendu dans plusieurs centaines de kiosques de Suisse romande. Par exemple, à Délemont, vous le trouverez aux Magasins Réunis (rue Pierre-Pequignat 5), au super Centre Coop (rue de l'Avenir), au Centre commercial Apollo (av. de la Gare 42), au kiosque Naville de l'immeuble de la Poste et au kiosque de la place de l'Arsenal.

Délai de rédaction pour le numéro de décembre de Femmes Suisses : lundi 13 novembre

et le Mouvement féministe fondé en 1912 par Emilie Gourd

Soutenu par l'Association suisse pour les Droits de la Femme

Adresse du journal :
Case postale 323,
1227 Carouge/GE

Présidente du Comité du journal :
Michèle Michelod

Rédactrice responsable :
Silvia Ricci Lempen

Equipe de rédaction : Jacqueline Berenstein-Wavre, Perle Bugnion-Secretan, Corinne Chaponnière, Martine Chaponnière, Simone Chapius, Brigitte Mantilleri, Michèle Michelod, Brigitte Polonovski Vauclair, Edwige Tendon

Correspondantes cantonales : Catherine Cossy (Suisse alémanique), Cilette Cretton (VS), Béatrice Berset Geinoz (FR), Fabienne Vuilleumier-Künzi (JU-BE), Irène Brossard (NE)

Rédaction, services de presse : Silvia Ricci Lempen, (021) 29 51 21

Administration et abonnements : Elisabeth Hallauer, (022) 42 64 60

CCP : 12-11 791-3

Impression : Etablissements Ed. Cherix et Filanosa SA, Nyon

Graphisme de la couverture : Atelier Orange, Elisabeth Ray-Ruey, Nyon

Maquette : F. Doms

Editeur : Association « Femmes suisses et le Mouvement féministe » fondée en 1912, Genève

Abonnements : 1 an : Suisse : Fr. 45.—
Etranger : Fr. 51.—
renouvelés d'office, sauf dénonciations préalables

Prix du numéro : Fr. 4.80

Copyright : Femmes suisses ©, 1989